
追悼 寺本巖さん—京大探検部チリ・パタゴニア学術調査 1968～69 を回顧して

安成哲三

寺本さんが探検部チリ・パタゴニア調査隊に参加された経緯

1968年～69年に京大探検部はチリ・パタゴニア学術調査隊（正式名称は、京大探検部アンデス学術調査計画チリ・パタゴニア氷河・古地磁気調査班）を出した。発端は、元々山岳部1回生だった3人（安成哲三、井上民二、伊藤（由良）隆）が、チリ側パタゴニア探検を思い立ったことで、2回生から探検部に移籍して計画を進め、3回生の秋に結実した。氷河調査は、大学院進学が決まっていた井上治郎さん（山岳部）に声をかけて、やってもらうことになった。この調査隊の発想から計画、準備、そして現地での調査および帰国までのナラティブ的報告は、岩波書店の雑誌『科学』に15回の連載で掲載しており、そちらを参照していただきたい（安成、2004～2005）。調査隊長には、当初、京大防災研究所の樋口明生助教授ご自身が隊長として行かれるつもりであったが、AACK側で急に浮上してきたネパールヒマラヤのヤルンカ

ン峰登山隊の実質的な責任者となつたため不可能となった。そこで、樋口助教授は、上司の中島暢太郎教授（後に京大山岳部長）に話したところ、教授の公務の関係で1か月程度の出張が限度だが、ぜひ引き受けたいということになった。そこで現地調査の約3か月間、学生と共に過ごせる、副隊長兼実質的なリーダーとして、樋口さんは、京大山岳部同期の寺本さん（当時、松下電子工業（株）研究所勤務）を強く推薦された。寺本さんは、私たち学生にとってまったく未知の人物であったが、温和なお人柄に加え、登山や研究者としての経験など申し分ないという樋口さんの「お墨付き」もあり、参加していただくことになった。国内でも、野外調査の準備と隊の親睦を兼ねた北アルプス穂高周辺での山行や、琵琶湖でのモーターボート実習など、隊全体で一緒に行動するうちに、お互いの気心も通じるようになっていた。

